

yakin bahwa dirinya sanggup mengikuti perkemahan nasional di Cuban Rondo selama sepekan (CHW 4;1;7).

Ketika diberikan tantangan pun TZ optimis mampu memenuhi tantangan tersebut (CHW 4;1;15). Bahkan keyakinannya dalam mengerjakan sesuatu menjadikan kemampuannya dapat disejajarkan dengan kawan lainnya (CHW 5;1;3).

Sebagai wujud keyakinannya menggapai cita-cita menjadi atlet *ping-pong* dan renang, TZ berupaya untuk dapat berlatih giat (CHW 1;1;3). Bahkan untuk mendukung upayanya tersebut TZ sempat mengikuti kursus berenang di KONI (CHW 3;1;3).

Sedangkan untuk menggapai keinginannya sebagai pembuat mobil dan robot, TZ berusaha untuk dapat memahami teknik pembuatan mobil atau robot pada jam pembelajaran ekstrakurikuler. Di samping itu, dia juga berupaya keras untuk menjadikan nilai akademisnya tetap baik meski sempat mengalami kesulitan pada pelajaran IPA khususnya fisika, hingga harus meminta bantuan teman untuk menjelaskan ulang hingga TZ paham. Hal ini diupayakan dengan harapan kelak setelah lulus SMP TZ dapat diterima di SMA dan kampus favorit yang mampu menunjang proses pembelajaran robotiknya (CHW 1;1;3).

dan proses adaptasi, selanjutnya dia telah dapat menerima dirinya dan tetap bersyukur atas segala kondisinya kini, sebab dia merasa dirinya masih beruntung tetap dapat berjalan (CHW 1;2;4). Ketika sudah dapat menerima dirinya tersebut TZ begitu tegar dan menginspirasi teman-temannya (CHW 3;1;8).

Kini jika ditanya perihal kondisi fisiknya ataupun kejadian yang pernah menimpa dirinya sehingga harus menjalani proses amputasi saat itu, TZ dapat menjawab dan menceritakan dengan lugas tanpa ada yang hendak ditutupi atau dihindari olehnya (CHW 1;1;6).

d. *Self-Efficacy* (Kepercayaan Diri)

Setelah beberapa waktu tidak bersekolah pasca operasi amputasi, TZ kemudian masuk sekolah dengan masih malu-malu. Lalu kepercayaan dirinya pada hari itu mulai tertumbuhkan dengan bermain balap kursi roda bersama kawan-kawannya (CHW 1;1;8)

Untuk memotivasi TZ agar percaya diri masuk sekolah, tidak hanya orang tuanya yang berperan penting, melainkan juga teman dan gurunya (CHW 4;1;19). Pada mulanya, untuk menumbuhkan kepercayaan diri TZ agar mau bersekolah, teman-teman sekelasnya berkunjung ke rumah dan menyemangati TZ. Kemudian selama sepekan berikutnya TZ mulai masuk sekolah namun datang lebih siang daripada jadwal seharusnya karena masih merasa malu menjadi

tontonan banyak siswa, hingga akhirnya TZ percaya diri untuk bersekolah normal sebagaimana teman lainnya (CHW 4;1;1).

Ketika sudah mulai bersekolah saat itu TZ belum percaya diri untuk keluar kelas, sehingga sholat pun dilakukan di ruang kelas. Kemudian dia berproses, mulai mau untuk sholat di mushalla bahkan bersedia adzan tanpa mengenakan kruk di hadapan teman-teman, hingga akhirnya percaya diri pula untuk shalat di mushalla samping sekolah. Kepercayaan dirinya pun semakin tumbuh di kelas 6 saat TZ sudah merasa segalanya baik-baik saja (CHW 3;1;4).

Setelah itu TZ mulai dapat berinteraksi dengan teman di dalam ataupun di luar lingkungan tempat tinggalnya dengan percaya diri. Dia bersepeda, bermain skuter, dan bermain sembunyi-sembunyian dengan kawan yang dekat ataupun jauh dari rumahnya (CHW 1;1;4).

Semasa SD, TZ memiliki banyak teman yang dapat *support* dia di sekolah (CHW 3;1;10). Begitu pula ketika memasuki jenjang pendidikan SMP. TZ memiliki banyak teman baru dan dapat berinteraksi dengan mereka secara akrab (CHW 1;1;5).

Tidak hanya dengan teman sebayanya, TZ juga dapat berteman akrab dengan kakak kelas di sekolah (CHW 1;1;7). Bahkan dengan guru di sekolah pun TZ dapat berinteraksi dengan percaya diri dan bercanda dengan mereka (CHW 1;1;7).

Meski fisiknya tidak lagi sempurna, namun TZ tetap percaya diri untuk berprestasi baik dalam hal akademis maupun *tahfidz* Al

Qur'an (CHW 1;1;11). Semasa baru saja mengalami kecelakaan dan operasi amputasi, TZ sempat tertinggal pelajaran namun selalu percaya diri untuk berprestasi dan mengejar ketertinggalannya (CHW 4;1;4). Nilai akademisnya pun cenderung aman dan TZ tergolong anak yang pandai (CHW 3;1;7).

Tidak hanya percaya diri untuk menjadi seorang yang berprestasi, TZ juga percaya diri untuk menjadi seorang yang aktif dan energik sekalipun berada di lingkungan sekolah yang baru (CHW 5;1;1). Ketika ada pertanyaan atau pendapat yang ingin disampaikan baik di dalam ataupun di luar kelas, TZ mengungkapkannya dengan penuh percaya diri (CHW 5;1;2). Termasuk ketika menyampaikan teguran kepada kakak kelas dan sanggahan kepada guru (CHW 4;1;17).

Di samping itu, TZ juga dengan percaya diri terlibat aktif dalam kepengurusan OSIS (CHW 4;1;16), serta teramat lincah dan percaya diri melakukan banyak aktivitas dengan fisiknya yang terbatas, seperti bermain futsal, basket, *ping-pong*, dan kejar-kejaran dengan teman-teman (CHW 1;1;9).

Bahkan semenjak TZ mulai dapat beradaptasi pasca kecelakaan di kelas empat SD, dengan masih mengenakan kursi roda ataupun kruk, TZ sudah lincah dan percaya diri beraktivitas dengan fisik terbatas. Diantaranya TZ sudah bermain bola (CHW 4;1;2) dan

pelayon di selasar depan ruang kelas dengan menggunakan kursi roda (CHW 4;1;10).

Menginjak SMP, TZ benar-benar sudah dapat menerima dirinya sehingga TZ teramat percaya diri untuk melakukan beragam aktivitas di sekolah terutama olahraga (CHW 4;1;8).

Di rumah, TZ juga percaya diri untuk melakukan berbagai aktivitas, diantaranya memasak telur sendiri dengan menyandarkan diri pada dinding yang terletak dekat dengan kompor (CHW 1;1;9). TZ sudah lincah dan percaya diri melakukan berbagai hal sendiri selama ini meski masih mengenakan kruk (CHW 2;1;1). Dengan kondisi fisiknya yang terbatas, TZ tetap dapat mengekspresikan kesukaan dan keinginannya. Mulai dari memasak telur, bersepeda, bermain bola, hingga mengendarai motor. Namun intensitasnya meningkat semenjak gerak-geriknya terbantu dengan kaki palsu (CHW 2;1;7).

Selain di sekolah dan di rumah, TZ juga percaya diri tampil di hadapan banyak penonton. Mulai dari acara sekolah, pertemuan-pertemuan, hingga pernikahan (CHW 1;1;10). Dirinya sudah terbiasa bernasyid dengan percaya diri di berbagai acara sejak masih mengenakan kruk (CHW 4;1;14). Namun kemudian lebih percaya diri saat sudah mengenakan kaki palsu karena dapat bergaya lebih leluasa ketika tampil di atas panggung (CHW 2;1;8). Tidak hanya bernasyid,

TZ juga percaya diri menjadi pembawa acara pada pertemuan keluarga (CHW 2;1;8).

Ketika harus tampil di hadapan banyak penonton yang baru dikenal, terlebih jika sendirian, TZ membutuhkan beberapa waktu untuk beradaptasi sebelum tampil. Sedangkan jika sudah berada di tempat yang dikenal, TZ akan dengan percaya diri tampil di hadapan penonton tanpa membutuhkan waktu lama untuk beradaptasi. Intensitas tampil yang sering menjadikan kepercayaan diri TZ semakin terasah (CHW 2;1;8).

Meski kini di SMP TZ belum pernah lagi tampil di hadapan banyak penonton, namun jika diminta untuk tampil TZ akan tetap percaya diri (CHW 5;1;8).

C. Pembahasan

Dari pemaparan di atas, diketahui bersama bahwa subjek semula adalah seorang anak yang sehat lincah berfisik sempurna dengan beragam cita-cita yang berkaitan dengan aktivitas fisik, mulai dari ingin menjadi pemain sepak bola, pemadam kebakaran, hingga atlet lompat tinggi. Namun kemudian peristiwa nahas tersebut terjadi. Sepulang dari sebuah mall di Surabaya Timur, subjek yang dijemput kedua kakaknya terserempet truk besar. Subjek terseret beberapa meter bersama dengan motor sehingga menyebabkan telapak kaki kirinya remuk dan harus diamputasi hingga betis. Kejadian yang dialami subjek saat duduk di kelas 4 SD semester dua tersebut menjadikan

dirinya sempat mengalami stres dan diliputi kesedihan hingga kelas 5 SD. Semasa itu subjek beberapa kali merasa seakan kakinya masih ada dan terasa sakit. Dia enggan sekali untuk masuk sekolah lantaran malu bertemu dengan orang lain. Ketika sudah masuk sekolah, dirinya pun sempat masuk siang dan tidak mau keluar kelas sama sekali. Subjek dirundung kesedihan dan penyesalan telah bermain *game* di *mall*.

Stres pasca kecelakaan dan operasi amputasi yang dialami subjek seperti demikian adalah hal yang wajar terjadi menurut Holmes & Rahe (1967) sebab segala perubahan yang terjadi secara tiba-tiba memang akan memberikan stimulasi yang berdampak terhadap tubuh atau menyebabkan stres. Dalam skala stres akibat perubahan kehidupan yang mereka susun, dicantumkan bahwa cedera atau sakit memiliki dampak stres senilai 53. Tingkat stres tersebut menduduki peringkat keenam dari total 43 tingkat stres dalam skala, yang mana peringkat tertingginya senilai 100 adalah stres ditinggal mati pasangan hidup.

Dengan didampingi psikolog dan psikiater serta dimotivasi oleh orang tua, guru, dan teman, subjek kemudian mulai dapat mengurangi tingkat stres dan kesedihannya. Dia mulai dapat menumbuhkan kepercayaan dirinya untuk bersekolah dan bermain dengan teman atau berinteraksi dengan orang lain. Harapan dan impiannya mulai terpupuk kembali. Beragam cita-cita mulai dari menjadi atlet renang, pembuat robot dan mobil, dosen atau guru, hingga atlet *ping pong* terbersit di benaknya. Subjek pun tertumbuhkan pula optimismenya untuk dapat meraih segala impian dan targetnya. Meski juga

sempat tertinggal pelajaran, namun hal tersebut tidak menjadikan dirinya menyerah. Hal ini dibuktikan dengan keberhasilan subjek memperoleh nilai akademis yang membanggakan.

Fisik yang berkekurangan tidak menghalangi subjek untuk memiliki harapan tinggi yang kemudian hal tersebut menjadikan dirinya senantiasa bersemangat dan optimis untuk mengejar target dan impian, serta menuntaskan berbagai tantangan yang dihadapi. Hal ini sebagaimana penuturan Helland & Weinston (2005) bahwa harapan merupakan sebuah gaya pengaktif yang memungkinkan seseorang, meski sedang menghadapi banyak sekali hambatan, untuk membayangkan masa depan yang menjanjikan dan untuk mengatur serta mengejar target.

Masa-masa sulit itu pun kemudian dapat subjek lalui. Semenjak duduk di kelas 6 SD, dengan berpikir positif dan memperkaya kesyukuran atas Kuasa Allah yang menjadikannya tetap mampu berjalan dan beraktivitas, subjek dapat secara tegar menerima kondisi dirinya yang tidak lagi sempurna dan melenting kembali (*resilience*) untuk menggapai prestasi dan berjibaku dengan segala rutinitas kehidupan. Dengan kata lain, sebagaimana yang dinyatakan oleh Desmita (2009: 201), subjek memiliki kemampuan yang memungkinkannya untuk menghadapi, mencegah, meminimalkan dan bahkan menghilangkan dampak-dampak yang merugikan dari kondisi yang tidak menyenangkan, atau mengubah kondisi kehidupan yang menyengsarakan menjadi suatu hal yang wajar untuk diatasi. Kemampuan subjek untuk dapat resilien ini tentunya juga dipengaruhi oleh dukungan orang tua, kawan, dan

lingkungan sekitar, serta perkembangan pola pikir subjek seiring dengan bertambahnya usia. Hal ini seperti yang dijelaskan oleh Grotberg (1995), bahwa kualitas resiliensi setiap orang tidaklah sama, sebab kualitas resiliensi seseorang sangat ditentukan oleh tingkat usia, taraf perkembangan, intensitas seseorang dalam menghadapi situasi-situasi yang tidak menyenangkan serta seberapa besar dukungan sosial dalam pembentukan resiliensi seseorang.

Seiring dengan proses penerimaan dirinya yang meningkat, subjek memiliki kepercayaan diri yang bertumbuh pesat. Dari yang semula masih malu untuk bersekolah dan enggan keluar kelas, hingga kemudian dengan penuh percaya diri subjek dapat berinteraksi dengan kawan dari dalam dan luar sekolah, bergaul secara akrab dengan teman yang sudah lama atau baru dikenal, melakukan beragam aktivitas olahraga, mengurus keperluan sendiri termasuk memasak makanan praktis, mengikuti kegiatan ekstrakurikuler dan OSIS, menunjukkan kemampuannya bernasyid di hadapan banyak penonton sekalipun kala itu masih mengenakan kruk ataupun ketika kini telah dibantu dengan kaki palsu yang lebih memudahkan gerak tubuhnya, mengendarai sepeda motor *automatic*, serta berbagai aktivitas lainnya.

Tidak hanya itu, emosi dan kemampuan penyesuaian diri subjek juga berkembang baik sehingga dirinya dapat benar-benar menerima kondisi fisiknya. Hal ini lantaran lingkungannya mendukung penuh untuk menjadikan subjek tumbuh menjadi anak yang tangguh. Hal ini sebagaimana yang diutarakan Haris (dalam Efendi, 2009:131) bahwa faktor dominan yang mempengaruhi perkembangan kepribadian atau emosi anak tunadaksa adalah lingkungan.